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近20家企业结盟用活劳动力

黄岩“用工联盟”破解招工难
招工难，难倒了不

少企业主。不过，在台州
市黄岩区，不少企业抱
团渡难关，结成“用工联
盟”，根据各企业的特点
调配劳动力资源。这种
创新的模式应对用工
难，到底灵不灵？

千余温商欲回故土
去年下半年开始，不少旅居海

外的温商们总是能在国内项目的招
商会上不期而遇。

!""# 年欧债危机爆发后，希
腊、西班牙、意大利等国家的生意一
落千丈，在这场至今仍未见消退的
危机中，不少海外温商感受到了前
所未有的震荡和压力。“当时希腊华
商的生意比前年至少下降了三至五
成，不少华商店铺被迫选择歇业。随
着形势恶化，许多温商转而选择回
国寻找投资机会。”希腊华人华侨总
商会会长徐伟春对记者说。

从欧洲温州华人华侨联合会、
罗马尼亚华人联合会等处传来的消
息称，今年欧洲地区就有近 $%&&位
温商准备回国投资，在罗马尼亚，则
已有半数以上温商归国回乡。希腊、
西班牙等正在欧债风口浪尖上的国
家，温商回国的数量更为可观。
“说真的，在海外的温商其实都

很想回家。”温商杨勇说，现在不少
海外温商或准备把欧洲特产引入国
内，或打算回国重新创业。“我们希
望曾因‘走出去’而获益的在外温商
们能担起反哺家乡的责任，同时也

希望政府能给力归巢的温商们更多
的优惠政策。”

温州抛出“橄榄枝”
在温商大会上，相聚一堂的海

外温商们聊起的话题总绕不开去年
那一场风暴潮，有关资金链的断裂，
有关订单荒的困惑，有关用工荒的来
袭，有关投资的机会……不过随着国
家鼓励民间投资“新 '(条”的颁布，
为海内外温州人搭建交流平台、建立

温商回归通道，从而促进共赢发展，
正成为温州当前工作的一大重点。
“温商此时的回归恰逢其时。”

温州市经合办有关负责人告诉记
者，为了迎接海外归来的“游子”，温
州对全市所有招商项目进行了梳
理，围绕金融业、总部经济、现代商
贸业、公共服务、交通建设、旅游开
发、先进制造业等，汇总出炉了一批
条件比较成熟、近期可落地的重点
项目和一批展望性的重大招商项

目。各相关部门正通过各种渠道积
极与温商开展对接洽谈。

最早去迪拜淘金、并在当地创
办“中国商品城”、“中国轻工城”、“志
远鞋城”三座商城的海外温商陈志
远，就在不久前代表阿联酋温州商
会，和温州有关部门签署了合作协
议，投资近 !&亿元人民币，新建一个
占地 $)万平方米的温州站南商贸
城。这几天已有不少在外温商向他提
出预留铺位，为回国发展预存空间。

重新塑造温商形象
“作为最具活力的商帮群体之

一，温商回归故土当然是做好实业，
关注实体经济，而不是加入逐利投
机冒险之列。”浙江大学法学院教授
沈志坤指出，去年爆发的温州民间
债务危机就是由于一些企业热衷于
赚快钱，慢慢脱离了实体经济，造成
产业空心化。而在这场危机中温州
也损失了温商的良好信用和抱团精

神，甚至影响到部分在外温商也贷
不到款。“如今在海外温商回归故土
投资，必当通过发展实体经济来重
拾信心、重塑温商形象。”
在欧洲生活了 !&多年的葡萄牙

温商胡建德一直就想把国际最先进
的“云计算”项目带回来。借着大会之
际，他与温州签约，在高新区建设云
计算数据中心项目。“温州在产业扶
持、资金补助、人才引入等方面给我
提供了不少优惠政策，这也让我更有
信心让高新项目在故土发展壮大。”
“宁可少赚钱，做得踏实才能睡

得踏实。”柬埔寨温商胡建海更是直
白地表示，投机赚钱再多，晚上睡觉
也不安稳。“企业家还是要静下心来
一门心思做实业，把主业做专、做
精，把企业做强、做久。”
“古人说，富贵不返乡，如锦衣夜

行。以前，温州缺乏好项目没有平台，
现在温州有 *""多个项目，投资规模
达 *+""亿元人民币，发展空间广阔，
正是温商回乡发展好时机。”浙江省
副省长、温州市委书记陈德荣说，温
州非常欢迎在外温商们回来发展实
体经济，努力形成“总部回迁、项目回
归、资金回流”的新局面，加快推动温
州转型发展。 本报记者 梅璎迪

总部回迁 项目回归 资金回流

千余海外温商欲回故土创业
230万温州人，以温州为起点走出去，从卖一颗纽扣

起步、一分一厘地积累资本，一品一件地开拓市场。30年
来，170多万温州人把温州店、温州街、温州村、温州城开
遍全中国；60多万温州人更是将“温州”的印记，烙在了世
界五大洲131个国家和地区。

2月1日，千余名在海外温商齐聚家乡共赴世界温商
大会。摆脱欧债危机的阴影、报效家乡回馈桑梓，正成为在
海外打拼的温商们的共识。

! ! ! !本报讯 !",,年苏州实现工业总
产值 '-'万亿，规模以上工业总产值 !-)

万亿元，同比均增长 $+.以上。
据统计，去年该市工业投资

$)+# 亿元，增长逾两成，其中新兴
产业投资 )($亿元，增长 %'-(.。全
市新兴产业、高新技术产业、电子信
息产业产值均突破万亿元。（嵇元）

苏州
!

工业产值破
!

万亿

! ! ! !本报讯 （记者
梅璎迪）本月初发布
的“中国房地产指数
系统百城价格指数”
显示，长三角 !* 个
纳入统计的城市中，
有 $% 个城市房价出
现环比下跌。其中连
云港、张家港进入全
国百城跌幅前 % 位。
而同属江苏的泰州、
镇江依然领涨全国
百城前两位。

“百城价格指
数”显示，目前长三
角地区除上海外，住
宅每平方米平均价
格最高的城市是杭
州，达到 !&*!& 元，
其次为温州 $(&)+

元和宁波 $'&)( 元。
其中杭州和宁波受
调控影响，环比出现
下降，但幅度不大。

在 $%个城市房
价涨速放缓之时，浙
江的金华、温州和江
苏的泰州、镇江、吴江、扬州、宿迁、徐
州、江阴等 #个城市房价依然呈现上
扬。其中泰州和镇江 $月房价分别以
$-*%.和 $-!'.的涨幅，位居 $月百
城房价涨幅第一和第二位。

业内人士分析指出，此番价格
指数显示苏锡常、杭嘉湖等主力城
市价格下调趋势明显，同时 $月份
又恰逢元旦和春节两个假期，房地
产市场迎来传统淡季，加之库存不
断攀升，宏观调控环境仍不放松，
“降价”仍是多数企业的理性选择。
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! ! ! !本报讯（记者 梅璎迪）浙江省
首个获准设立的海岛综合开发与保
护试验区日前落户温州洞头县。

洞头县是全国 $!个海岛县之
一。作为浙江省首个海岛综合开发
与保护试验区，洞头县将建设成为
浙江海岛综合开发利用先行区、海
岛生态保护示范区、滨海旅游试验
区和对台经贸合作区。目前洞头正
抓紧编制相关规划。

浙江首个海岛开发
试验区落户洞头

! ! ! !本报讯（记者 梅璎迪）科技部
日前批复了首批 *$个国家创新型
产业集群试点，其中温州“中国激光
与光电产业集群”位列其中，成为浙
江省唯一入围的产业集群。

温州现有激光与光电企业 )&

余家，集中在温州及周边的瑞安、苍
南、乐清、永嘉等地，已初步形成了
以激光应用、光伏发电、/01照明、
光通信为特色的产业链。

打造光电产业集群

温州

! ! ! ! !月 %日晚，海宁举行为期三天的“元宵硖石灯会”活动。海宁的“硖石灯彩”和“海宁皮影戏”被列入国家
级“非遗”项目，今年元宵灯会期间，硖石灯彩展示和皮影戏表演成了活动的最大看点。 图 -./
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招工难逼企业结盟
黄岩区有不少企业具有生产

旺季和淡季的季节性特点。旺季的
时候招人难，淡季的时候又要狠下
心裁员。好不容易招的员工短时间
用过了就要解雇，企业主也觉得挺
可惜。大家聚在一起商量，现在招
工这么难，有没有办法可以留住员

工，并让他们都有活干呢？
经过商量，名为“用工联盟”的

组织成立了。该联盟负责人叶文斌
说：“目前我的企业是旺季，正为招
不到员工而着急。另一家企业是淡
季，员工不知道怎么安排。所以我
们就商量，把他的员工先借我一
用，互补一下。”

叶文斌介绍，等到盟友企业旺
季了，他的企业又淡下来了，到时
候员工如数奉还对方，自己的员工
还可以出借。“这个办法当时一想
出来，就得到很多季节性企业的老
板的赞同，他们纷纷参加到我们的
‘同盟’中来，目前已经有近 !& 家
企业加入了。”

合同保障员工权益
!月 $日上午，叶文斌来到附

近的一家工艺品厂，向工艺品厂的
老板借了 %&名员工带回自己的塑

料厂。“放心吧，我会像对待自己的
员工一样善待你的员工的。”叶文
斌当面作了保证，随后，两位老板
还签了一份合同。

叶文斌说，按照“用工同盟”的
要求，企业间可以根据需要互相借
人，但是为了保障员工的权益，相
关的合同还是要签好。“在合同里，
我们不仅对各公司派遣员工的数
量、工作时间作了仔细的安排，还
对员工在派遣期间的劳动关系、工
资福利方面作了具体的规定。”

考虑到工种间有差异，为了让
派遣的员工能够顺利到同盟企业
上岗，借人企业双方也在业余时间
开设培训课。

员工相当打两份工
这样的办法采用后，不仅解决

了企业的用工问题，也让企业的员
工感受到了企业老板处处为他们

着想的温暖。
“以前这个企业淡季赶人了，

我们只能去其他需要员工的企业
找工作，虽然不愁找不到工作，但
工龄的计算，用工关系的调换都非
常麻烦。现在虽然我们也是在换企
业工作，但我们的劳动关系还是在
原单位，我们的工龄还是得到承
认。”谭水平说。

谭水平是来自浙江同丰工艺
品厂的一名派遣工，在老员工的指
导下，她很快就在邻居企业的装配
车间操作起来。“我们现在相当于
打两份工作，可以多学点技术，也
可以多赚点钱。更重要的是，老板
很有人情味，不像以前那样用完就
赶我们走了。”谭水平说。
谭水平还透露，因为在这边

工作舒畅，各种权益都有保障，
所以她已经号召老乡们过来一起
干。 陈栋


